
人脈鋪路貨搶眼 港商中東創新天
鐘錶飾品商指單靠美國市場如「雞蛋全放一個籃子」

美國粗暴無理地掀起關稅戰，在環球投資

市場充滿不確定性之際，出名「識執生」的

香港商界再施展「腦筋急轉彎」的本領，早

已抓緊機遇開拓「一帶一路」市場拚出另一

片新天地。香港文匯報記者專訪兩名已立足

中東市場的港商，他們指出美國於特朗普執

政下開打關稅戰，政策朝令夕改，讓不少依

賴出口的香港商家急中生智開闢新出路。在

中東經營鐘錶生意的香港中東經貿協會常務

副會長黃麗嫦指出，中東雖然不及歐美及亞

太等市場規模龐大，但更具彈性與抗壓性，

她教路當地的低端市場已飽和，加上市場競

爭愈來愈激烈，產品或服務必須有特色才能

突圍而出。 ●香港文匯報記者 文禮願

20252025年年44月月2222日日（（星期二星期二））

2025年4月22日（星期二）

2025年4月22日（星期二）

●責任編輯：陳中新 ●版面設計：卓樂文 匯 要 聞A2

歡迎反饋。港聞部電郵：hknews@wenweipo.com

������

香港文匯報訊 （記者 黃子龍）香港總商會
原訂本月底訪問美國，與當地工商界人士會
面，但受美國特朗普政府對華濫加關稅等因
素影響已決定押後行程。行政會議成員、香
港總商會理事會成員林健鋒昨日在一個電台
節目中表示，在美國關稅戰下，中美經貿環
境波動，政策不確定性高，總商會開會後決
定延後訪美，但仍會透過不同渠道保持互動
和了解。他並表示，商界考慮在今年下半年
出訪歐洲，目前接觸到不少歐洲人都表現踴
躍，希望透過香港這個金融中心平台，進入
中國內地等市場。

林健鋒強調，他完全支持國家對於美方濫加關稅的
反制行動，但亦相信未來兩三個月未必能解決所有問
題，要觀察下半年情況，待政策確定後再決定何時訪
美。他並認為，港商要繼續生存，中長期來說必須要
開拓美國以外的市場，現時全球供應鏈面臨重組，本
港商界期望開發東南亞、非洲及南美等新市場，但需
要了解每個國家民眾的購買力。
他個人認為，香港最大的市場仍然是內地。

歐商冀經香港進入內地
「我們曾向美國商界了解，對方直言深受關稅戰打
擊，生意大受影響，有美國商家因要向香港或中國內
地購買零部件及製成品，但有關供應目前已出現斷
裂，持續下去（美國商家）將會短缺（貨品）。」林
健鋒表示，目前全球貨物供應鏈，包括美國自身都受
影響，他希望聖誕節前可以解決有關關稅的糾紛。他
又說，商會考慮下半年到訪歐洲，目前所接觸到的不
少歐洲商界代表都表現踴躍，希望能繼續透過香港這
個金融中心平台，進入中國內地等市場。
林健鋒早前接受香港文匯報訪問時亦表示，以事實
來看，歐洲企業近期明顯加強與港合作，正是看重香
港背靠祖國與「一國兩制」的獨特優勢。這種信任建
立在香港長期恪守契約精神、政策連貫透明的基礎
上，與美方朝令夕改的施政形成鮮明對比。
據了解，新民黨原定本月也有訪美行程，但同樣要
押後。新民黨立法會議員何敬康早前表示，現時地緣
局勢緊張，美國關稅等政策對華、對港有不明朗因
素，認為有待中美經貿局勢穩定後，「民間外交」會
更有效。

從事鐘錶及飾品業務的黃麗嫦曾經長期主攻美
國市場，自上世紀八十年代後期已投身美國

貿易圈，熟悉當地消費模式與採購習慣。然而面
對美國加大關稅戰壓力，特別針對中國原產地的
商品，近年濫施懲罰性徵稅政策，而且朝令夕改
讓商界無所適從，早年她已深感風險正在累積，
不可再單一依賴美國單一市場，「『雞蛋不可放
在同一個籃子裏』是營商智慧。」
機緣巧合下，黃麗嫦早年結識一位熟悉中東市
場的黎巴嫩裔美籍拍檔，在對方引薦下，開始拓

展杜拜、沙特、阿曼及科威特等市場。
她說：「當地實施免稅優惠，打工仔
不用交薪俸稅，吸引不少來自世界不
同地區的外勞，做生意的環境也很自
由。」

分散風險 具彈性與抗壓性
經過幾年的打拚，目前中東市
場約佔她業務比例逾一成，雖然

不及歐美及亞太等地區的市場規模龐大，但更具
彈性與抗壓性。她指出：「做生意不能單靠一處
地方，中東是我分散市場風險的重要一環。」
作為先驅者，黃麗嫦坦言沒有不勞而獲的生

意，目前中東市場競爭烈度愈來愈高，不再是冷
門而無人競爭的「礦場」，只有具備特色的產品
或服務才能脫穎而出。她直言：「產品一定要有
創新、夠獨特。不要以為帶些珠寶、鑽石去就有
市場。」她以杜拜為例指出，當地中低端產品的
批發市場已近乎飽和，這意味平價產品已無切入
縫隙，單靠價平貨靚難以突圍。

無人機機械人技術等受青睞
她指出，對港商來說，最可行的出路是聚焦於科

技與創新型產品，例如無人機、自動化建造設備或
機械人等。她亦計劃今年下半年引入創新科技產品
到中東，如無人機等，並於阿曼設立據點同步拓展
當地服務型業務。她分析道，目前中東市場最受重
視的產業，包括智慧城市建設、創新科技、無人

機、智能物流，以及機械人技術等。而沙特2030願
景（Vision 2030）大力推動城市重建與推廣科技產
業，也為海外企業提供千載難逢的合作契機。
進軍中東前也要做足功課，特別需要打通人

脈。她說： 「他們看重人脈和實力，如果沒有熟
人或商會穿針引線，有時連約見商務部官員也
難。」除了產品與人脈外，文化差異亦是不容忽
視之關口。黃麗嫦提醒進場港商須了解當地禁忌
與禮儀。「例如與皇室成員交談不能主動握手、
進入清真寺需穿着得體，不能太暴露。」

中東資金欣賞信任港商特質
近年也曾帶隊到中東尋找商機的大灣區家族辦

公室協會會長李慧芬則指出，不少中東資金的確
有意投資內地，當地人對內地科技產品有強烈興
趣，「他們很佩服中國的創新力，同時又對港商
存在信任，覺得港人既有內地人脈，又具國際視
野，對法律知識及融資技巧也相當熟悉，故傾向
找港人帶路，到內地投資。」
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●黃麗嫦（右二）進軍中東市場16年，已在當地建立不少人脈。 受訪者供圖

香港文匯報訊 跨國物流公司DHL（敦豪國際）快
遞，昨日起暫停全球各地運往美國的價值超過800美元
的B2C、即企業對消費者貨件。香港不少打算寄貨件
的市民昨日才得悉新安排，批評美方規定「一時一
樣」，構成不便。
DHL昨日起停止接收相關貨件，不少郵遞辦事處有
客戶「摸門釘」，高小姐表示新規定令人措手不及，
但只能無奈接受，她說︰「也沒辦法，政策是這樣，
（雖然）很不方便，但暫時也沒有替代方式。」另一
名用戶吳小姐表示︰「也不能擔心太多，不能今天擔
心明天的事。」
至於另一家順豐速運由香港寄件到美國的服務，暫
時未有特別安排。
美國總統特朗普本月初簽署行政命令，由下月2日
起，終止對來自中國內地和香港的小額包裹免關稅安
排。DHL表示，由於美國海關監管做法調整，延長了
清關時間，暫停向美國個人運送價值800美元以上的全
球企業對消費者貨件。企業對企業的貨運不會暫停，
但可能出現延誤。

●DHL昨日起暫停全球各地運往美國的價值超過800
美元的B2C、即企業對消費者貨件。 資料圖片

DHL小客戶「摸門釘」莫奈何

●香港科建國際集團（Cybertecture）創辦人羅發禮。
香港文匯報記者郭木又攝

●圖為The Pad Tower。 受訪者供圖

香港文匯報訊（記者 唐文）資深建
築師、香港科建國際集團（Cybertec-
ture）創辦人羅發禮是「一帶一路」建
築業民間商業合作領域的先行者。20
年前，他參與建築設計比賽，憑藉一份
科技感十足的方案，擊敗眾多國際知名
建築設計事務所，取得杜拜住宅大廈
「The Pad Tower」的設計權。經此一
役，羅發禮及Cybertecture集團亦在中
東地區打開局面，陸續收到更多合作邀
約。惟當地的文化背景、法律法規等與
中國有諸多差異，羅發禮的「一帶一
路」之旅亦曾遇到難關。他接受香港文
匯報專訪時向有意進軍中東市場的人士
建議，在跨國商業洽談中，既要尊重當
地民俗，亦要善用法律及其他輔助手
段，維護自身安全和利益。
羅發禮與中東的合作始於2000年代
中期，當時大部分港人對中東的認識都
十分有限，「我第一次去中東談生意的
時候，有一位朋友和我說：在那裏經商
要非常小心，如果做錯事，可能會被砍
手。」他笑稱，聽到這個說法起初還感
覺很害怕，但一想到機遇與挑戰並存，
他還是跨出了合作的一步，「你看我現
在還好好的，兩隻手都還在呢。」

被禁錮十幾小時 堅持維權
在羅發禮多年的中東拓展業務歷程
中，也曾因為當地的民風而遭遇驚險。
他憶述，曾與一位中東客戶在商業條款
上有不同意見，他遂與一名員工飛往當
地進行深入談判，怎料該客戶竟將羅發
禮困在辦公室內，不達成共識就不准離
開。「他把我困在他的辦公室十幾個小
時，比較強硬地恐嚇我，要我接受他們
的條件。我的員工就一直在辦公室門外
的走廊裏等我。不過我也沒有輕易屈
服，始終堅持我的意見，最後這個deal
（交易）都做到。」
羅發禮指出，在與不同文化背景的異
國人士磋商時，要有一定聰明、靈活的
社交技巧，同時亦要具備防人之心，善

用法例、保安等手段保護自己。「他們
有自己的文化，中國人也有我們的文
化，我們要有禮貌，但也不代表要屈
服，要想辦法堅持自己的價值。」

香港經歷與當地轉型吻合
作為成功的「一帶一路」探路者，羅
發禮認為，香港建築業專業人士在該領
域大有可為，更具備獨特優勢。「香港
（設計界）能夠提供的最大貢獻，應該
是香港的歷史。」
他解釋，香港是一個在較短時期內迅
猛發展的獨特地區，幾乎從一個小漁村
一躍成為現代化的國際都市，這與很多
正在經歷轉型的中東國家正好吻合。
「香港可以說是一個從零開始的地方，
中東一些地區也正在從曾經的貧窮進入
快速發展時代，他們在基礎公共設施建
設、房屋網絡，甚至一些政策經驗上，
都可以借鑒香港歷史。而且因為當地發
展起步更晚，他們一步到位建成的建築
物會更為先進和現代化，有『未來之
城』美譽的杜拜是其中代表。」
羅發禮本人擅長的建築風格正是前衛
的「賽博建築」，有關設計極有視覺衝
擊力，將科技感、未來感等種種難以名
狀的氛圍以建築美學的形式展現出來，
能夠良好融入杜拜等地的城市規劃，亦
令他在國際設計比賽中屢獲大獎。「設
計界很長一段時間內提到前衛，總是以
為來自歐美設計師，但其實中國都可以
很前衛，不是說中國設計師的作品就必
須帶有傳統中國元素，其他風格我們也
可以很擅長。」羅發禮說，來自業界的
肯定讓他有為國爭光的滿足感。
除「賽博建築」風格的建築，羅發禮
亦不乏充滿人文關懷的作品，例如他於
2017年在香港落成的設計作品「水管
屋Opod」。羅發禮指世界上幾乎所有
大城市都在面對住房困難，水管屋引入
一種新的建築理念，以現成的城市設施
為造型，構建低成本的微型居所，紓緩
住房問題。

建築師教路進軍中東：尊重當地民俗


